

### ESTACION CARBONERA?

En las primeras horas de la mañana de miércoles ancló en el puerto un nuevo buque. Son tres con éste los carboneros británicos que tranquilamente se mecen sobre las ondas de la bahía de Puntarenas.

Llegan aquí esos buques cargados de carbón, salen cuando el servicio de transporte lo exige y regresan a la boya donde antes estuvieron amarrados, cargados con nuevo combustible.

Hace unos quince días zarpó uno de los mencionados después de haber embarcado regular número de ganado, con rumbo desconocido. Y hace tres días amaneció aquel buque en la bahía, de regreso, según tenemos entendido de Salina Cruz, donde llenó sus bodegas después de haber traspasado en el camino la carga que de este puerto llevó.

También se asegura que esos carboneros entran aquí sin los papeles reglamentarios que justifiquen el puerto de procedencia y zarpan en la misma forma: sin los correspondientes papeles.

Tenemos entendido que los tratados estipulados para el estado de guerra no permiten a las naciones neutrales dar abrigo a los buques al servicio de los beligerantes durante un tiempo mayor de 24 horas, y en cuanto al aprovisionamiento, la cantidad de víveres estrictamente necesaria para la manutención de los tripulantes hasta llegar al próximo puerto.

Un buque que entrara de arribada forzosa por haber sufrido desperfectos en la máquina puede consentirse que permanezca en puerto mientras aquella se repara. En el caso presente no cabe la disculpa. Los referidos carboneros salen y entran con frecuencia, lo cual indica que sus máquinas se hallan en perfecto estado, violando con su prolongada permanencia la neutralidad de esta República.

Hoy más, cuando se presentan casos como el que denunciamos, los buques que se niegan a salir se les interna quedando bajo la vigilancia de las autoridades del puerto donde se encuentran, hasta la terminación de la guerra.

Nos congratulamos de que la presencia de esos buques haya brindado al Gobierno ocasión de comprar carbón barato; pero esto no debe servirles de pretexto para permanecer en el puerto más tiempo del estipulado en los tratados.

Esas complacencias pudieran acarrear algún disgusto si las potencias que luchan contra la Triple Entente tienen buques de guerra navegando en estos mares, y de no tenerlos no sabemos cómo eludiríamos la reclamación que se nos hiciera por no cumplir con las leyes de neutralidad.

La permanencia de los carboneros británicos en este puerto es una amenaza para la tranquilidad de Costa Rica, por cuya razón deben exigirles las autoridades que se hagan a la mar en breve plazo.

### Doña Guadalupe de Tinoco

Tenemos el sentimiento de consignar el fallecimiento de la respetable dama doña Guadalupe Granados de Tinoco, acaecido en San José a la una de la mañana del jueves 25 del corriente, víctima de cruel dolencia que los esfuerzos de la ciencia y cuidados de su amantísima familia no lograron combatir.

Era la finada una de las damas más queridas y respetadas de la sociedad josefina por su clara inteligencia, ilustración y bondadoso de su corazón.

La corta temporada que no ha muchas semanas pasó en este puerto, en compañía de su hijo el señor Ministro de la Guerra, sirvió para que nuestra sociedad conociera los nobilísimos sentimientos que siempre presidieron los actos de su vida y la colmara de merecidas atenciones.

La desaparición de la señora Guadalupe Granados de Tinoco lleva el luto a la mayor parte de las distinguidas familias que forman la alta sociedad josefina, con quienes estaba emparentada.

Descanse en paz la noble matrona que dedicó su vida a practicar el bien y reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

### Se teme que Italia entre en la guerra europea

Un amigo nuestro residente en Puntarenas, acaba de recibir de Italia una carta fechada allá el 12 de Enero y de la cual le informan que en el Piemonte las escuelas e institutos técnicos, han sido arregados convenientemente para hospitales militares y que se teme que Italia entre en el conflicto europeo en la primavera.

Lo que no dice la carta es a favor de quien entrará Italia.

### El trabajo de las minas

Hemos visto un telegrama de Mr. Popham, gerente de las minas de Abangares, en el cual participa que antes de dos meses, no es posible dar comienzo a los trabajos en aquella región aurífera.

Tiene por miras el telegrama de Mr. Popham, impedir que con tanto tiempo, como lo están haciendo ya, se trasladen a las minas, familias enteras como gran cantidad de hombres que van en busca del medio de ganarse el sustento diario.

Muchos brazos se emplearán en los nuevos trabajos de las minas, será dentro de un par de meses.

Con que espere y no moverse tan temprano de casita.

### CIGARROS ARDON

### NOTAS

Con motivo del fallecimiento de la respetable dama doña Guadalupe Granados de Tinoco, madre del Ministro de la Guerra, general don Federico Tinoco Granados, la Comandancia de Plaza dispuso suspender los recreos y retretas durante tres días, y en señal de duelo.

En el tren de la mañana de ayer partieron para la capital la señora doña Silvana de Umaña, su simpática hija y familias que las acompañaban.

En el mismo tren partieron para Cartago el comerciante de aquella plaza don Felipe Martín y su señora esposa.

Ha partido para la capital donde se radicará, la simpática porteña Rita Sánchez, a quien le deseamos grata permanencia en aquella ciudad.

De San Ramón regresó doña Mercedes Molina y su simpática chiquitina Lidia, a quienes acompaña la señorita Epifanía Campos.

En el último vapor de Nicaragua volvió al seno de su familia, doña Rosalía Guevara de Amador y sus tres niños. Sean bienvenidos.

De temporada en Puntarenas se halla la señora esposa del Lic. don Francisco Aguilar Barquero en compañía de su hijo Arturo.

De la capital don Santiago Gutiérrez Valverde y familia.

De su finca Las Mesas regresaron nuestro amigo don Agustín Guido y señora.

De El Porvenir, Guanacaste, don Ramón Castro, señora y señoritas hijas.

De el Tempisque, el empresario español don Federico Sobrado.

Para Santa Cruz partió don Raimundo Brenes.

Para Bebedero de donde seguirá rumbo a Guatuso don Pablo Biolley.

El jueves en la noche zarparon los tres buques carboneros ingleses que durante largo tiempo—dos de ellos—permanecieron en este puerto.

### Perdida

En la estación del ferrocarril se extravió una valija de piel negra, conteniendo documentos que sólo interesan a su dueño.

Será gratificada con cinco colones la persona que la entregue en la administración de este periódico.

### EN SERIO Y FN BONA

### Que temprano les amanece

Y creerán Uds. que es mentira, pero es la pura verdad. A nuestros prohombres, altas entidades de la política local les amanece tan temprano que cuando en ningún rincón de la República se acuerdan de la elección para diputados, aquí con una diligencia digna de mejor causa, van presurosos a caza de voluntades y empiezan a menear las palmitas y miradas tiernas para todo aquel que a más de su yo, alguna influencia ejerce en parte de los demás.

El uno invoca a su favor el hecho de haber nacido en el propio seno de la Patria. Recuerda para que no se eche en olvido, que es el digno paisano del Erizo, y que lejos de aspirar por conveniencia propia al sillón diputadil, si lo desea es solamente para prodigar a manos llenas y sin igual desinterés, su talento y energías en favor del pueblo que tanto ha menester de un representante genuino y desinteresado.

Otro, por cierto el más gordo de los aspirantes, cada vez que la ocasión se presenta, muestra a sus comprovincianos, las obras que llevó a cabo con desinterés poco común, y con un dedo les señala las pajas de agua que abastecen ya la mayor parte de las casas de esta ciudad y con el otro el mercado comenzado y concluido a fuer de constantes esfuerzos y trabajos, y como consecuencia de sus múltiples gestiones al respecto, sin enseñarles presupuestos, la cuantía de nuestras deudas. Este, que sabe mejor que los otros dónde le aprieta el zapato, trabaja que es un contento detrás de la espléndida mampara municipal y las dotaciones y contratos son repartidos con exquisito tacto entre sus lugartenientes. Mucho les daría en qué pensar a los demás aspirantes si fuese cierto que al oro se doblegan la mayor parte de las voluntades de nuestro pueblo.

El tercero, ocupando una posición azás holgada con el prestigio meritorio que da el mando y en su hoja de servicios unos recientes de mucha consideración, espera entre gestión y gestión arrellanado en su magnífica butaca el desenvolvimiento de las cosas y sin mostrarse impaciente, aunque lo esté, por conseguir por tercera vez el puesto de Padre de la Patria, tira sus

cálculos y hace acopio de todo aquello que aunado facilite el lograr su aspiración.

Mas allá se vislumbra un cuarto que a su título de Procurador y Cónsul quiera unir el oficio de legislar y aspira como el que más al honor de representante. Ya me parece verlo en su curul castigando a derecha e izquierda sin ton ni son a tontos y troyanos y ver cómo expresa pintando su acalorada imaginación la manera de tratar los asuntos legislativos. Ah! Entonces sí tendrían para él su objeto los matapalos, porque los dedicaría a infamantes palos de horca. En fin, que ello sería el disloque.

Y más allá con anteojos, en el fondo de una oficina fiscal, existe el quinto, que si bien desea como el que más figurar entre los padres conscriptos, observando los astros políticos, consultando los oráculos oficiales y anotando las señales del tiempo, se le pasa el idem sin desabrocharse y resolverse a votar fuera las economías que ha venido acumulando, y resistir oposiciones como lo han hecho los otros, por que espera sea llamado por los pueblos y unido por el Señor y ni los pueblos se ocupan de maldita la cosa ni en las alturas se ocupan de los genuinos que no obran con desinterés, por una causa.

Y existen sextos y quizá séptimos también, que miran con buenos ojos la probabilidad de un lance, porque creen, y con razón, que con el batiburrillo que se aproxima de donde menos se piense saltará la liebre.

Nuestro pueblo de esta vez debe dar una prueba de cordura y decirle y probarle a ese cúmulo de aspirantes madrugadores, que no es la hora de perder tiempo en trabajos de tal índole; que bastan uno o dos meses para preparar las masas a una elección y que trabajar con tal ahínco desde ahora es aprobar una vez más que anteponen al bienestar nacional su interés particular.

Alejemos de nosotros la tentación, pongamos oídos de mercader a insinuaciones interesadas y sigamos laborando en pro de nuestro progreso.

Que descansen los políticos de profesión.

### Obispo auxiliar de Honduras

Un apreciable amigo nuestro, nos participó por teléfono la noticia de haber sido nombrado Obispo auxiliar de Honduras, el padre Monestel, cura, vicario y demás etcéteras del fanático pueblo de San Antonio de Belén.

El nombramiento del padre Monestel, obedece a que el Obispo titular de la hermana República es una persona agoviada por el peso de los años.

Que al padre Monestel le sean propicios los aires de la República de Honduras.

### Campaña contra la anquilostomiasis

Las poblaciones de Puriscal y Atenas han mostrado gran interés por los trabajos del departamento de Anquilostomiasis para destruir esta maligna enfermedad.

En el cantón de Puriscal las gentes han llegado de los distritos más distantes a la villa de Santiago para hacerse examinar y tratar de preguntar cuándo se instalara un laboratorio en sus distritos, pues estaban ansiosos de obtener los beneficios que reporta su instalación.

Durante la primera semana de trabajo, en Puriscal se examinaron 400 personas, de las cuales 306 o sea el 76 por 100, estaban infestadas con anquilostoma y recibieron tratamiento.

Durante los tres primeros días de trabajo en Atenas, 520 personas fueron examinadas, de las cuales 342 o sea el 66 por 100 estaban infestadas.

Tales datos demuestran que el pueblo corresponde a los deseos del Gobierno para mejorar condiciones físicas y económicas.

Queda sin embargo algo muy importante para conseguir la extinción de la anquilostomiasis y es la construcción y uso de buenos excusados, de hueco, de manera que no permitan la entrada de las moscas.

# LAS MUJERES Y LA GUERRA

## LAS ESPIAS

Frecuentemente aliados y alemanes detienen a mujeres acusadas de espionaje. A unas las fusilan; a otras, las encarcelan, y a otras, las menos, se contentan con expulsarlas del territorio.

Estas espías suelen ser de cierta constitución mesócrata, aunque también las haya aristócratas y plebeyas.

En general, pertenecen al mundo que se llama "alegre"; son o han sido bailarinas, cupletistas, cocotas, mujeres experimentadas, mujeres "corridas". Necesitan, como primera condición, poseer aficiones cosmopolitas, hablar varios idiomas, vestirse bien, y tener absoluta independencia sentimental.

Las madres, las esposas, las hijas honestas, familiares y encarriladas,—no sirven para el espionaje o sirven mal. El espionaje, fuera de contados casos sublimes, es algo envilecedor y abyecto.

Antiguamente en Grecia y Roma, se encomendaba a las cortesanas y a las esclavas. Ciertas páginas de Plutarco y de Suetonio, nos instruyen en el particular. El espionaje, como la tercera, era cosa de las nodrizas y de las hetairas; apenas si salía del gineceo.

La Edad Media eleva el espionaje. Las damas, entre pajes y bufones, lo introducen habilidosamente en fiestas y torneos y espían los validos y las favoritas, ocultándose entre tapices o recatándose en los mantos.

La Edad Moderna es como la edad de oro del espionaje. El Renacimiento, ataviándole de sedas, le pone antifaz y lo pasea en góndola; los cuentos de Boccaccio, de Mateo Bandello y de Contiui, nos presentan a las espías del pasado, danzando desnudas entre príncipes y cardenales.

La Francia de los Parlamentos y de Fronda, inicia, con las "damas de pañuelo", el espionaje femenino, que ha de alcanzar sus cumbres en Versalles y en el Triunfo, con el "secreto del Rey", las tertulias de la señora Ainteuon y la "orte de los venenos". La sombría Corte española inaugura sus espionajes femeninos con las intrigas de la Eboli, de Maragarita de Parma y de la Calderona, para acabar en lo desenso innoble de María Luisa y de Pepa, la "Naranjera".

Peró, en la mayoría de estos casos, el espionaje de las damas es exclusivamente cortesano y político. El espionaje propiamente militar, fuera de algunos casos en la Rusia de Catalina II, es más moderno. Casi puede decirse que arranca de la guerra franco-prusiana del 70.

A partir de esta fecha, nace toda una literatura. La novela, el teatro, las "Memorias" sobre el espionaje, contribuyen a soliviantar la opinión. Entonces, publicistas de uno y otro bando, estudian arduosamente el problema: Gobiernos de uno y otro país, consiguen para el espionaje sumas enormes; la mujer, "pérfida como la onda", entra en escena como soberana y heroína.

El espionaje es la floción y el disimulo; pero es también el "sirenismo", el encanto. Los Gobiernos, apresuradamente, hacen reclutas de sirenas y procuran rendir a los Ulises de Estado Mayor con citas amorosas y champaña.

Las fábulas de Marte y Venus de Sansón y Dalila, de Premoy y Elena, se reproducen con frecuencia en los *cabarets* de Montmartre y en los *restaurants* de Unter de Linder. Las sirenas del Sena y las del Rhin rivalizan en lujo y perfidia. Domadoras con título de condesas; bailarinas acompañadas de príncipes postizos; cocotas alhajadas y extravagantes, que pasean en su automóvil un chino a quien llaman su "mandarín" o a un cosaco a quien hacen pasar por un "gran duque", miran apasionadamente y a hurtadillas al general, al coronel, al capitán. Y el capitán,

el coronel, el general, atusándose los bigotes e irguiendo el cuerpo son víctimas de su pueril jaetancia.

Entonces da comienzo el *film*, la cinta de cinematógrafo. La dama deja caer el pañuelo o el abanico: el militar lo recoge apresuradamente; la dama hace una seña y señala al cosaco o el mandarín tiene un gesto de Otelo, feroz e imponente.

Otro cuadro. La dama, en un hotel, con un *deshabillé* se tira de espaldas, fuma y coquea mano a mano con el militar. De repente muerta de susto, la doncellita de confianza. ¡Gran Dios! El mandarín cosaco o pachá, sube las escaleras. Gritos sollozos, confusión; al cabo el bravo militar, como en los *reviles*, se esconde tras de un biombo o se mete debajo de la cama.

Entra el pachá, cosaco o mandarín echando fuego por los ojos. Escenita de lágrimas; la dama asida por el brazo, es sacudida y altratada salvaje mente. Se va Otelo, jurando, con la browning amartillada. La dama cae pausadamente en la alfombra. Otro cuadro. Idilio suntuoso en el Prá Catalán o en el Zoologarten, según se trate de París o Berlín. Languideces, coquetuerías, sirenerías. Por el pabellón enramado entran el sol y las palomas. Brindis, champaña o Rhin o las dos cosas a la vez. De repente, el militar cae sobre el mantel, dormido. La dama desabrochale la guerrera saca unos documentos y sale de puntillas... Otro cuadro, final. La dama, entre árboles, presurosa; el *aut.*, con la portezuela abierta; el mandarín cosaco o pachá pero ya sin disfraz alguno en su propia salsa de agente diplomático con chaquet Y, hala, hal, por entre frondas, hasta que se desvanece la luz y vemos el fatídico letrero: "Buenas noches".

Pues esta cinta, aunque parezca a ustedes extraño, tiene un gran fondo de verdad. Más de uno de sus capitanes, coroneles y generales, que por sus donjuanismos y sensualismos se han dejado robar papeles secretos están purgando su sandez en las prisiones militares de Vicennes o de Postdam.

Y más de una de esas domadoras, bailarinas o cocotas de gran boato, que se han servido como de cimbel de un mandarín, o de un cosaco o de un pachá apócrifos, han percibido en el Quai d'Orsay o de la Wilhelmsstrasse, sumas realmente fabulosas.

Este es el espionaje "profesional", para el cual hacen falta muchos perendengues de hermosuras, de gracia de elegancia, de ingenio y hasta de cultura. Ahora mismo, precisamente en estos días, ha señalado sutilmente Alfredo Capus un rumbo nuevo a las "bellezas desconsoladas", ociosas y errantes. Puesto que, por la guerra, se encuentran como si dijéramos, de remplazo, por la guerra misma forma de que vuelvan al servicio activo. Pero como por ahora se acabaron el Prá Catalán y el Zoologarten y los teatros, y los automóviles y los figurines, hay que arrinconar el espionaje suntuario y sensualista y entronizar el espionaje sentimental y misericordioso.

Las "bellezas profesionales", se inscribirán como enfermeras de la Cruz Roja. En vez de brazaletes llevarán brazaletes y en lugar de un liviano, "sirenismo", aspirarán entre suspiros y sollozos...

La indignación suspensa no sabe de qué lado hay miseria y abyección. Si del lado de la impostura del amor, o de la impostura de la piedad. Engañar a un pobre hombre lleno de lujuria y de borrac era podrá ser una forma de la perfidia. Pero engañar a un pobre enfermo, a un pobre herido, postrado por la humillación y por el dolor parece la mayor de las vilezas humanas...

## Del Salvador

Telegrama recibido ayer de la República hermana nos dice que se hacen grandes preparativos en todo el país, para festejar dignamente la toma de posesión de la primera magistratura por el presidente electo doctor don Carlos Meléndez.

El mismo despacho nos anuncia que presentó la renuncia del puesto de Ministro en México el doctor don Enrique Córdova, que lo servía.

presidente municipal, que con mano pródiga da salida a los fondos comunales, se hace acreedora a la doble reelección en las próximas elecciones, que no es, precisamente, lo que don Francisco de Paula sueña y busca. Descubramonos ante los benefactores de Puntarenas y pidamos al Altísimo los conserve en los puestos que hoy ocupan para bien de las clases menesterosas.



## Aniversario

El veinticuatro del actual fue la fecha del primer aniversario del fallecimiento del notable médico y correcto caballero doctor Isaac Guerra, a quien tanto le debe Puntarenas.

Al consignar la noticia renovamos nuestro pésame a sus hermanos y demás miembros de la familia del extinto.

## Anécdota histórica

El famoso cirujano Polt encontró un día, en la orilla del Támesis, a uno de sus antiguos criados, que ostentaba un soberbio equipaje. Sonriendo se acercó a su antiguo amo, el cual, después de corresponder al saludo, no le ocultó su sorpresa.

—¿De qué modo, le dijo, has llegado tan rápidamente a la fortuna?

—Por un medio muy sencillo,—le respondió el otro—; practicando el oficio cuyo ejemplo me ha mostrado Ud. mismo. La medicina me facilita rentas de gran valor.

Y como Plot, estupefacto, se preguntaba por qué milagro una profesión que a él, sabio universalmente reputado, le daba tan poco producto podía, de buenas a primeras, enriquecer a su criado, éste le facilitó la clave del problema.

—He aquí, maestro, el puente de Londres y los muelles del Támesis. ¿En qué número estima usted las personas que pasan por aquí en una hora?

—De siete a ocho mil quizás.

—A su juicio, ¿cuántos cree usted que sean entre ellas personas inteligentes?

El cirujano quedó pensativo y después respondió.

—Muy pocas, talvez una por ciento.

—Todo lo más, respondió su irónico interlocutor. Pues bien, esas cien personas forman su clientela. Los 7,900 imbeciles que restan, forman la mía. Así, pues, mi gabinete marcha mejor que el suyo.

## Los caprichos femeninos

Cuando las revistas de modas de París sorprendieron la insaciable curiosidad de las hijas de Eva, echando a los cuatro vientos la noticia de que la última novedad consistía en abolir de la mujer el uso de las medias, y que las damas de la alta sociedad parisense habían implantado en la moda de llevar unos zapatos especiales denominados "ventiladores" a manera de sandalias, muchos padres de familia pudibundos le metieron el ojo a eso de q' sus hijas llevaran descubiertas las pantorriñas; y no pocos maridos, consideran q' las señoras casadas, por su estado, siempre llevan el traje hasta rozar el suelo, veían en esta supresión de las medias un medio de economía efectiva.

Peró desgraciadamente ahora resulta que apoyando aquella máxima antigua que dice: "bien vienes mal, si vienes solo", la moda de los "ventiladores" o de las "sin medias" se ha generalizado prodigiosamente, no sólo en París y en los Estados Unidos, sino también en otros países europeos e hispano-americanos, con circunstancias agravantes, no para las que ponen en práctica la moda original y cómoda, sino para los que sudan el quilo

## CARTA A DON

### Guadalupe Bolandi

Liberia.

Muy señor nuestro: Ud. nada puede decir respect de pintura, baroices, tintes, esmaltes y artículos semejantes por su apariencia, al tocarlos, o por el color o el sabor, tampoco por la etiqueta en la lata a menos que ésta represente una calidad bien conocida.

De las cosas se juzga por su reputación. Si ésta es pobre o desconocida no se arriesgue. Después que sus paredes, puertas, pisos, muebles o carruajes estén cubiertos con un material de mala clase es demasiado tarde. Todo lo que Ud. puede hacer es esperar hasta que la pintura o barniz se quite. Esto no tardará en suceder, pero Ud. no se sentirá mejor debido a ello.

El nombre de Devoe puesto en una lata significa algo. Representa la experiencia de 150 años de trabajo honrado y buena reputación; es el distintivo de calidad y pureza, materiales finos y peso justo. Y —no se olvide de esto— representa la clase que requiere menos galones para hacer determinado trabajo y la que más dura.

Devoe es el nombre.

De Ud. Attos. y S. S

F. W. DEVOE & Co.

38

New York.

P. S.—Héctor Esquivel, en Puntarenas, Costa Rica, vende nuestros productos.

## Municipalidad de Esparta

SESION IV ordinaria de la Municipalidad de Esparta a las 7 p. m. del 15 de Febrero de 1915 con asistencia de los regidores propietarios don Manuel Cano, don Víctor Calvo y el suplente don José Acuña Monge, bajo la presidencia del primero.

Art. I

Leída el acta anterior se aprobó y firmó.

Art. II

Vistos los estados demostrativos del movimiento de fondos comunes en el mes de Enero último, se aprueban por estar conformes.

Art. III

Se autoriza al señor Jefe Político para que gire por ₡ 3.00 a favor de Fulgencio Barrantes, por hechura de una sepultura, pedida por el Hospital.

Art. IV

Se autoriza al señor Jefe Político para que extienda un giro de ₡ 50.00 a favor de don José Acuña Monge, y siga girando por ₡ 40.00 semanalmente al mismo a cuenta del contrato que dicho señor celebró con esta Corporación.

Se terminó a las 8 p. m.

ANÍBAL VALVERDE

Srio. Municipal.

Esparta, 18 de Febrero de 1915.

trabajando para pagar los caprichos femeninos.

Las mujeres elegantes que aceptaron la moda, no satisfechas con el lujo que gastan por arriba, han ideado ahora la manera de lucir, junta a los pies semi-desnudos, en el nacimiento de las pantorriñas y por encima de los ventiladores, "ajorca" a la usanza de las moriscas, con rubíes y diamantes engastados en oro, lo que ha venido a constituir una nueva consternación para los padres de familia y los maridos complacientes, que no toleran que sus hijas o esposas asistan a los paseos públicos, a los espectáculos o a las reuniones sociales, más ostentosas que la generalidad del sexo débil.

Nosotros que nos desvivimos por copiar todo lo superfluo de lo exótico, ¡hacéjermos esta moda, o la rechazaremos como a la falda-pantalón!

El tiempo se encargará de contestar.

JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

## Autobombos baratos

El autobombo es uno de los artículos de primera necesidad y de uso corriente entre las corpulentas clases privilegiadas que se cotizan a más bajo precio.

No somos nosotros quien eso asegura sino la Municipalidad de este cantón.

Pruebas al canto.

En la sesión celebrada el miércoles acordaron nuestros progresistas municipales pagar a la Imprenta Moderna, de San José, la suma de CUATROCIENTOS colones por la impresión, encuadernación, etc., del descomunal autobombo del carísimo presidente municipal, don Francisco de Paula, que entraña el folleto intitulado "Pro-Puntarenas".

Y aquí no está lo más gordo; lo más voluminoso del autobombo está en que los CUATROCIENTOS colones han sido cargados a la partida de "Eventuales" y no a la de "Prensa" que figura en el presupuesto.

Esta última invención de nuestro carísimo

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE FEBRERO DE 1915

## LA GUERRA EUROPEA AEROPLANOS ALEMANES

Las grandes proezas que en el actual conflicto europeo llevan hechas los aviadores de uno y otro bando, nos mueve hoy a hablar un poco a nuestros lectores de los aeroplanos del ejército alemán, sin perjuicio de hacer otro día el estudio de la aviación en Francia y en Inglaterra.

Hablemos, pues, de los aeroplanos alemanes. Nadie ignora hoy lo que es un *Taube*, vocablo cuya traducción es *paloma*, y que designa un aparato del que ideó la forma, el austriaco Rumpler quien dió a las alas, en sus ligamentos, en sus extremos, esa doble convexidad y ese ligero reborde en la extremidad posterior que los asemeja a las alas de una paloma. La modificación obtuvo en Alemania éxito enorme, acaso por la diferencia que constituía respecto de la forma plana francesa, y la escuela alemana hubo de adoptarla inmediatamente. Se proyectó a los *Taubes* de motores de cien caballos, marcas Benz y Mercedes, con enfriamiento por agua, mientras en Francia se otorgaba preferencia al motor alterno rotativo de aletas y de menor potencia.

Por regla general, los *Taubes* eran monoplanos; pero también se construyeron biplanos; denominados *Doppeltauben*. Pero al mismo tiempo, la industria alemana no descuidaba la observación de los aparatos franceses que llegó a imitar y a construirlos, dedicóse con tal entusiasmo, que actualmente no sale *Taube* alguno de los talleres alemanes que exclusivamente producen biplanos de modelo francés, tanto que los centros fabriles de esa índole son dirigidos por extranjeros procedentes de casas francesas, donde hicieron su aprendizaje.

Desde hace dos meses no se construye un *Taube* en Alemania, y, si bien hace uso de las flotillas de este tipo, sus pedidos consisten en biplanos Aviatik, Albatros y L. V. G.

Se desecharon los monoplanos *Taubes* porque ofrecían en campaña los inconvenientes de observación difícil toda vez que las alas quedan bajo de los tripulantes, viajes lentos, imposibilidad de trasportar objetos relativamente pesados, lo que impedía armar el avión para el ataque y la defensa.

—¡No más *Taubes!*— se exclamó en Alemania.

Han subsistido, sin embargo, y en esta guerra actúan los Aviatik, Albatros y L. V. G.

Trátase de biplanos de unos 44 metros de superficie y de un andar que oscila entre 100 y 120 kilómetros por hora.

Los aviadores alemanes disfrutan sueldos bastante crecidos. Para citar un sólo ejemplo diremos que el teniente Hirth, director de los Albatros, tiene asignados 2 000 marcos mensuales y ciento por cada vuelo.

Pilotos jefes de la casa Aviatik son los dos hermanos Stoeffler, uno de los cuales, Ernesto, aterrizó en París en un Albatros.

Victor batió el *record* de vuelo prolongado. Adiestran en Friburgo a numerosos alumnos, y perciben 750 marcos al mes, aparte de una cantidad fija por discípulo.

También presta servicio en la casa Aviatik el suizo Ingold, hoy teniente del Cuerpo de Feld Fliglers (aviadores de campaña), y condecorado con la cruz de Hierro.

Por último, la casa Albatros, de Berlín, que obtuvo el segundo lugar en el concurso del príncipe Enrique, es puramente alemana, y produce semanalmente cinco Albatros.

Es el Albatros un biplano de 35 metros cuadrados y 580 kilos de peso. Ya en esa fábrica no se construyen *Taubes*, sino biplanos únicamente.

A estos datos, ofrecidos tan a la ligera, sobre la aviación militar alemana agregaremos las bajas experimentadas en el curso de la campaña por el Cuerpo de pilotos, cuyo número, entre muertos y desaparecidos, se eleva actualmente a cerca de sesenta.

Por lo que hace a los aparatos inutilizados, su cifra asciende a más de ciento.

SANTIAGO S. SOLER

**VENDO**  
tubos para cañería  
y Máquinas de coser Bella del Sur  
S. ARAUZ S.

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Lunes 1	1 p. m.	6 a. m. del 2	Martes 2	1 p. m.	6 a. m. del 3
Viernes 5	1 a. m.	8 a. m.	Sábado 6	3 a. m.	9 a. m.
Martes 4	5 a. m.	11 a. m.	Miércoles 10	6 a. m.	12 m.
Viernes 12	7 a. m.	2 p. m.	Sábado 13	8 a. m.	3 p. m.
Lunes 15	10 p. m.	6 a. m. del 16	Martes 16	12 p. m.	6 a. m. del 17
Viernes 19	1 a. m.	8 a. m.	Sábado 20	3 a. m.	"
Martes 23	3 a. m.	10 a. m.	Miércoles 24	5 a. m.	11 a. m.
Viernes 26	6 a. m.	1 p. m.	Sábado 27	8 a. m.	2 p. m.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para las expresiones en canoas y gasolinas y que en las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Ana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Piquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Hum, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos asonías adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 3	1 y 30 a. m.	6 a. m.	Sábado 6	4 a. m.	9 a. m.
Miércoles 10	7 y 30 a. m.	12 m.	Sábado 13	10 a. m.	3 p. m.
Miércoles 17	1 y 30 a. m.	6 a. m.	Sábado 20	4 a. m.	9 a. m.
Miércoles 24	6 y 30 a. m.	11 p. m.	Sábado 27	9 a. m.	2 p. m.

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Lunes 1	9 a. m.	3 p. m.	Miércoles 10	4 y 30 a. m.	8 a. m.
Lunes 15	9 a. m.	3 p. m.	Sábado 20	4 y 30 a. m.	8 a. m.
			Sábado 27	4 y 30 a. m.	8 a. m.

### OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9— Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco por mil de comisión.

LA EMPRESA

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes 1	8 a. m.	11 a. m.	Martes 2	7 a. m.	8 a. m.
Miércoles 3	1 y 30 a. m.	7 a. m.	Jueves 4	7 a. m.	8 a. m.
Sábado 6	4 a. m.	1 a. m.	Domingo 7	8 a. m.	10 a. m.
Lunes 8	8 a. m.	11 a. m.	Martes 9	8 a. m.	10 a. m.
Miércoles 10	7 y 30 a. m.	1 p. m.	Jueves 11	9 a. m.	11 a. m.
Sábado 13	10 a. m.	5 p. m.	Domingo 14	10 a. m.	1 p. m.
Lunes 15	8 a. m.	11 a. m.	Martes 16	12 m.	2 p. m.
Miércoles 17	1 y 30 a. m.	7 a. m.	Jueves 18	7 a. m.	8 a. m.
Sábado 20	4 a. m.	11 a. m.	Domingo 21	8 a. m.	9 a. m.
Lunes 22	8 a. m.	11 a. m.	Martes 23	9 a. m.	11 a. m.
Miércoles 24	6 y 30 a. m.	12 m.	Jueves 25	9 a. m.	11 a. m.
Sábado 27	9 a. m.	4 p. m.	Domingo 28	10 a. m.	12 m.

### TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor, o viceversa	1a.	€ 3 00
De Puntarenas a los mismos puertos	2a.	€ 2 00
" " " Manzanillo o viceversa	1a.	€ 2 00
" " " Chomes " "	2a.	€ 1 00
" Manzanillo " Ballena " "	1a.	€ 3 00
" " " San Pablo " Puerto Jesús " viceversa	1a.	€ 2 00
" " " " " " " "	2a.	€ 1 00

Niños menores de diez años mitad de precio.

### TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero Ballena y Bolsón	€ 0-0
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	€ 0-40
" " " Chomes	€ 0-6
" cada garrafón lleno (15 litros)	€ 0-50
" " " vacío	€ 0-25
" " montura	€ 0-25
" " cuero de res	€ 0-25
" " pie cúbico de carga	€ 0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transport de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL  
Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

NO CONFUNDIR

## Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsquese la legítima

**RAVEN**

Exquisita - Sana - Nutritiva - Cuidadosamente preparada  
Febrero 1º

## LA REINA

Gran Tienda de Novedades

FN EL MERCADO -- PIEZA 12 -- CALLE DEL COMERCIO

**BUENO • BONITO • BARATO**

Dic. 15

VICTOR COIN -- PROPIETARIO

## Almacén de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Ofrece a su numerosa clientela un variadísimo surtido de muebles a precios sumamente liberales, así como puede hacerse cargo de facilitar muebles a las familias que vengan a veranear. Por este servicio se cobrará un alquiler moderado, al alcance de todos los bolsillos.—Bajos de los altos de Pepino.  
Enero 14.

## Fábrica de Hielo de Esparta

MANUEL SUAREZ

ARRENDATARIO

Depósito permanente en Puntarenas de la mejor calidad de Hielo que se elabora en el país.—Calle del Muellecito

Se atienden órdenes por correo y telegráficas desde un quintal hasta una tonelada.

Dic. 15

Prontitud y esmero en el despacho

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & Cº en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.

## Llego el chapulín a Puntarenas

Estando terminada la cañería de esta ciudad, me comprometo a hacer las instalaciones de las pajas de agua, con baño ó del modo como se solicite.

A las personas pobres que deseen tener agua en sus casas, les pongo por mi cuenta los materiales y el trabajo, pagándome en abonos mensuales ó semanales, según se convenga. Podré hacer esos trabajos sumamente baratos, porque una casa comercial me da los materiales al precio más bajo de la plaza. Nadie podrá hacer esos trabajos MAS BARATOS ni con mejores CONDICIONES DE PAGO.—Puntarenas, Dicbre. 22 de 1914.

MAURO OVIEDO.

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.  
Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

## IDEAL!

La famosa manteca marca IDEAL, la única legítima y más barata del Puerto y AZUCAR de primo cartello, del Ingenio Tempisque, vende en el Depósito de Sobrado

Francisco Amador Mejía — Agente

## LA GAVIOTA

Hotel, Refresquería y Pulpería

Servicio de mesa excelente. Comidas bien preparadas y gustosas. En ninguna parte se come mejor y se garantiza el aseo más absoluto.

Se venden polvos para matar cucarachas.

Venta de hielo por mayor y menudeo.

Refrescos de Tamarindo bien preparados.

Salsa inglesa baratísima.

J. B. Romero Casal

Propietario.

Enero 14.

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias — LAS ALVARADO

## Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

## Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

TEODORO ROIZ  
Gran Fábrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Liceres

PUNTARENAS COSTA RICA.

## LA ELEGANCIA

Esta hermosa sastrería, propiedad del afamado sastre don Luis F. Rivas, se ha trasladado al céntrico local situado frente al Palacio Municipal.

Allí atenderá el propietario a su numerosa clientela con su acostumbrada amabilidad y exactitud.

El famoso y conocido Azúcar de

**GUILLERMO NIEHAUS**

— El Legítimo Azúcar de Grecia —

SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero 9 W. STEINVORTH Y Hno.—en esta Plaza

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## SEBASTIAN PACHON

MAISON DOREE

Si usted se dirige á San José y desea encontrar toda clase de comodidades alóiese en la

CASA DE HUESPEDES

Situada en la 4a Avenida O 50 varas de la Botica Francésa  
SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses : : : : PRECIOS CONVENCIONALES.

APARTADO N° 114 — TELEFONO 26

Casa segura contra temblores

## La Mujer

necesita de ayuda cuando está debil y anémica, y sufre de dolor de cabeza, dolor de cintura, se siente nerviosa y la aquejan otros males femeninos.

En tales ocasiones el mejor tónico para ella es tomar la famosa y muy popular medicina llamada

EL VINO DE

## Cardui

Para la Mujer

Escribe lo que sigue la Srta. Leonor Agrañ, de San Germán, Puerto Rico:—“No me sentía muy bien, pues me encontraba muy pobre de sangre y sufría mucho entré meses. Hasta la fecha llevé tomados seis frascos del Cardui y me siento mejor.”

Sin más, saben que tienen un consumidor de su excelente Vino de Cardui, y que lo recomendaré á cualquiera amiga que necesita tomarlo.”

¡ Pruébese! en 12

# ACTUALIDADES

Ya despachamos el tren!

La locomotora, arrastrando el pesado convoy, se dirige al Este y el grupo de desocupados formado por Juan Rafael, Paco y este cura—una progresión ascendente o descendente en el problema de estaturas, según se plantee—marcha, con paso tardo, al Oeste, siguiendo la ruta marcada por la blanca acera que bordea la playa.

De los tres, el más largo en años y corto en estatura grita con voz jubilosa:

—¡Barco a la vista!

Allá, al fondo, escapándose del diáfano marco que forma el horizonte, se ve una masa redonda, oscura, de la que se desprende delgado hilo de negro humo.

—¡Vapor del Norte!... ¡Del Surf!... Dirigimos a coro las dos interrogaciones que sin contestación quedan.

Sin embargo, siguiendo adelante, siempre al Oeste, es fácil hallar la respuesta. La Capitanía del puerto está a dos pasos.

Llegamos a la sombra que el edificio proyecta, dirigimos la mirada a la torre del semáforo y ninguna señal indica la clase de nave que está a la vista, nacionalidad, puerto de procedencia ni matrícula. En el pedazo de corredor que da frente al mar levántase magestuosa, gallarda, flameando al viento, la bandera nacional.

El enigma continúa avivando la curiosidad.

Nuestras ocupaciones matinales, que son las del rentista que a su servicio tiene a administradores velando por la propiedad heredada o adquirida a costa del sudor ajeno, permítenos cerciorarnos de la clase, nacionalidad, matrícula, puerto de procedencia de la nave.

Aunque desprovistos de anzuelos, cabos de vida o de otros instrumentos que justifiquen la presencia, podemos llegar al muelle. La entrada es libre. Diríase que los guardas, vestidos de punta en blanco, han sido colocados allí más para evitar el suicidio por inmersión que el tránsito de vagos. Por este lado estamos tranquilos.

\*\*\*

En la punta del muelle adviértese ese febril movimiento que denota vida. A la derecha, una veintena de hombres de piel curtida por el aire del mar aguarda con paciencia musulmana a que el pez muerda el anzuelo; con gritos infantiles celebra los círculos que con las brillantes escamas, heridas por los rayos del sol, describe el prisionero que, al abandonar el líquido elemento, queda convertido en pescado. A la izquierda, la grúa, con rechinar acompasado, sin prisa, levanta el cubo lleno del combustible negro que más tarde ha de alimentar las máquinas que corren sobre las férreas paralelas. En la parte frontal, y cruzando apuestas que rara vez se traducen en hechos, agrúpanse aquellos cuyas caras refleja el mar en las diurnas mareas. Abajo, sobre la superficie de las espumosas aguas, mécese acompasada la barcaza mientras la marinería envía oxígeno a la escafandra del buzo que reconoce las columnas, sostenes del muelle, y el piloto dormita viviendo la grata visión que la imaginación le ofrece.

A la belleza del paisaje contribuye la sombra que proporciona el cobertizo, librando las húmedas espaldas de los alfilerazos de los rayos solares.

\*\*\*

El sol ríe jugando con las azuladas aguas, irisando los encajes de blanca espuma que se deshacen al extenderse sobre la arena de la playa.

Tranquila, con la gallardía del mitológico dios cruzando las aguas escoltado el carro de rosado nácar por numerosos escuadrones de delfines, avanza la nave en busca del punto donde ha de soltar las anclas. Vira a la izquierda, sobre el timón, enfilando el canal formado por dos buques carboneros.

La aproximación permite distinguir la bandera. Como aquéllos, es un buque inglés que suelta las anclas en medio de sus paisanos y compañeros de oficio. Como los otros, también la guerra lo trajo a nuestras playas, contribuyendo su presencia a romper la monotonía del puerto.

Son tres buques del mismo porte, con la misma bandera coronando la popa, que se agrupan en un mismo punto para comunicarse órdenes o para cumplir con la ley de conservación que hace que los de la misma especie se junten.

Deshecho el enigma, también nosotros giramos en redondo y seguimos adelante.

\*\*\*

Bajo el frondoso almendro que a manera de oasis se levanta frente al Hotel Londres, una joven de ancha frente, cortos cabellos, collar de celestes cuentas acariciando su blanco y redondo cuello, vistiendo alba blusa, falda gris perla, apriados los pies por impecables zapatos blancos nos da la visión de la Venus recién salida de la espuma del mar.

Al interrumpirse la plácida soledad en que se hallaba, cierra el libro que con atención lee; quizá cuando se borea uno de los pasajes más interesantes.

Son otros turistas que llegan, acogiéndose a la fresca sombra que brinda el frondoso almendro. Son cuatro niñas alegres, revoltosas, acompañadas de dos jóvenes de caras monacales debido al rápido paso de la navaja de barba.

En frente del silencioso grupo formado por las tres naves de la misma nacionalidad, puestas al mismo servicio, fórmase otro inquieto, parlante, al rededor de la joven de ancha frente y cabellos cortos.

Como la sombra no nos protege, huyendo de los picantes rayos del sol marchamos por por la acera opuesta Paco Ruiz, Juan Rafael Viquez y este cura. Y en contraposición de un sol que derrite los sesos, Juan Rafael y Paco vuelven la cara al grupo alegre, juguetón y, buscando alivio al sofocante calor del medio día, cantan

Ya de la noche el manto del sol apaga los resplandores, ya el sol no pica tanto como tus ojos abrasadores.

Y lo que allí se apaga no son los resplandores del sol; es el brío de unos cuerpos que parecen blanda cera derriéndose al calor de la llama!.....

MALVALOCA

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

Grace Brothers and Co. Ltd.

Importadores

Exportadores

LONDON

Agente — F. WISS

SAN JOSE — COSTA RICA

Febrero 23

Se trasladó

**La Gran Señora**  
Frente al Hotel Europa

Ofrece a su distinguida y numerosa clientela, surtido completo de telas, a todos los precios y para todas las clases sociales.

Preguntad por la especialidad de la casa.

## Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro Obrero.

## GUERRA, GUERRA!

Se vende un juego de muebles finos en perfecto buen estado.

Para informes con doña Gumercinda v. de Mendoza.

Puntarenas, 14 de Febrero de 1915.

## Acaba de llegar de Paris el

**Doctor don Ramon Rodriguez Sanz**

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25)

## PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Fbro 25

Lado Sur del Parque Victoria

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUARES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañuelos, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas.

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882 Febrero 23

## Man Chong Sing y Co.

TIENDA :::: A BARROTOS :::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

## HOTEL MINERVA

EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO

Habitaciones amplias, ventiladas

Servicio esmerado, trato exquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNÍFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas :: Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9

ROSA OBANDO—Propietaria

## ACERAS

a C. 4-00 el metro; garantizadas por cinco años, construye

Fbro. 1º

Emilio Garcia

## Ingenio de La Mansion AZUCAR

de primera calidad y a más bajo precio

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.

Dic. 15

# El hambre en Nicaragua

## Los obreros ante la Cámara

Honorable Cámara de Diputados:

El gremio de artesanos de Managua, representado por los que abajo suscriben, ha creído oportuno hacer oír su voz en estos momentos de espantosa crisis financiera por que atraviesa Nicaragua.

Para ello os pide, como excepción en vuestras labores, déis lectura a la presente exposición que tiene por objeto el hacer patético el estado de pobreza máxima en que se encuentra el pueblo trabajador, y las consecuencias funestas que resultarían para el país si no se dictan urgentemente las medidas oportunas y enérgicas para remediar tan angustiosa situación.

Con vuestro permiso, entramos en detalles:

No debe ocultarse a vuestra alta penetración y sano criterio, que la falta casi absoluta del medio circulante es la causa que ha motivado la completa paralización del movimiento comercial; de tal manera, que los talleres se encuentran cerrados, las fincas de agricultura abandonadas, los establecimientos comerciales desiertos, etc., y el pueblo, que no tiene más patrimonio que el producto de su trabajo diario, sufre los efectos desastrosos de una huelga forzosa y prolongada.

El trabajador ya no aporta a su hogar el contingente de su trabajo, viéndose privadas las familias pobres de los medios de subsistencia para atender a las necesidades más perentorias de la vida.

Habéis sido convocados, señores Representantes, para resolver, de manera definitiva, el problema económico cuya resolución el pueblo espera ansioso, toda vez que redundará en provecho de la generalidad. Hasta hoy la situación es la misma con tendencia manifiesta de empeorarse; y como debéis comprender, esto no puede continuar. Estamos al borde de un abismo. ¿Será posible que los repre-

sentantes del pueblo vean con indiferencia este triste estado de miseria en que nos encontramos? ¿Será posible que el cuadro de nuestras desgracias no se refleje en la conciencia de los que están obligados a remediarlas?

Acordaos, señores Diputados, que en época pretérita el pueblo francés, acosado por el hambre, se vió obligado no ya a pedir, sino a arrebatar por la fuerza el pan que reclamaban sus estómagos vacíos; y entonces, una Asamblea que se inspiraba en sus necesidades, dictó medidas de orden público a fin de salvar el proletario para que no cayera en la degradante sima del crimen.

Hay algo más, señores Diputados: nosotros que constituimos ese Pueblo que representáis, creemos tener, como en efecto tenemos, el derecho de exigir el cumplimiento de vuestros altos deberes. No queremos sugerir ideas de orden económico, no queremos hacer observaciones de finanzas; sólo queremos decir que nuestros desastres se deben a la falta de dinero y que todas vuestras miras deben encaminarse a procurarnos ese medio circulante.

La hora del patriotismo ha sonado: estáis obligados a poneros a la altura de las circunstancias; el pueblo aguarda ansioso vuestras inmediatas decisiones y espera en guardia para aplaudirlas o para reprobarlas.

El hambre y la miseria han producido siempre las grandes catástrofes sociales. Proporcionad los medios honrosos y cómodos de vivir al pueblo, y le veréis tranquilo, entregado a sus labores.

Tal vez sea ésta la hora de atravesar el Rubicón de nuestro porvenir, recordando la célebre frase de Julio César: ALEA JACTA EST!

Managua, 1º de Octubre de 1914.

Firmado por más de quinientos artesanos

## Interrupción del tráfico en el Golfo

### Tres gasolinas varadas en los ríos de Ballena y Bebedero

Las gasolinas "Cariari" y "Miravalles", y la "Sultana", en sus últimos viajes de correo, quedaron varadas, respectivamente, en Bolsón y Bebedero, que en la actualidad no les entra suficiente agua a esos ríos para hacer flotar una embarcación por pequeña que ella sea.

En presencia del inesperado contratiempo, la empresa de vapores del Golfo de Nicoya dispuso para recoger pasajeros y correspondencia, el envío de una de sus más pequeñas lanchas, lo cual, no obstante su tamaño, tampoco pudo arribar a Bolsón, habiendo sido necesario que los pasajeros se embarcaran en una de las márgenes del río Tempisque.

Sobre el particular no es esta la primera vez que se ocupa "El Pacífico". A principios del verano nos permitimos llamar seriamente la atención del Gobierno e indicamos la necesidad de carácter urgente de buscar el modo de orillar las dificultades con que tropieza el tráfico por el río Bolsón, particularmente en la presente época que es a la par la de mayor importancia para las poblaciones de la hermana provincia.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO"

## Suceso trágico en la ROCA DE LA MUERTE

A las 2 p. m. de hoy un tren extra condujo a Puntarenas a los individuos Cleto Mora y Roberto Mena.

Trabajaban al "pico y la pala", en la Roca de Carballo, cuando se desprendió de la altura una piedra hirviendo a Mora en una pierna y golpeando seriamente a Mena. El estado de éste es sumamente grave y ha ingresado al Hospital para recibir atención médica.

Lamentable es el suceso trágico de la Roca de la Muerte.

## Ankilostomiasis

Atendiendo numerosas solicitudes, el Departamento de Ankilostomiasis abrirá nuevamente el laboratorio en la ciudad de Puntarenas EL PRIMERO DE MARZO.

Esta es una buena ocasión para que las personas que no se hayan hecho examinar, reciban el tratamiento del caso y se curen.

El laboratorio estará abierto solamente DURANTE UNA SEMANA. Se presenta, pues, la última oportunidad para que los enfermos de anquilostoma se hagan tratar y curar.

2 v. 1

Es peligroso descuidar

**TOSES**

**BRONQUITIS**

y demás afecciones del pecho ó pulmones por leves que parezcan. Muchos casos de tisis empezaron así. Es economía cuidarse pronto con la mejor medicina para esos males, la

**Emulsión de Scott**



(de rico Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos).

## SALON-TEATRO

"Las Arenas" brinda al público porteño un escogido y selecto programa. Las películas que el cine proyectará esta noche son todas nuevas y de mucho atractivo.

Los efectos del alcohol, El peinado a través de los siglos (Del natural y en colores), Vendedor del gran premio (Dos partes), Max Linder aficionado a fotografía.

La función, como de costumbre, comenzará a las ocho y media.

## ARSENIO SOTOMAYOR

Sastre y Profesor de Corte

Ofrece sus servicios al público en general, en el taller que desde hoy queda abierto en la casa de dos pisos al lado Sur del Bazar Francés

PUNTARENAS

CAMPO AGENO

## Inconsecuencias del Municipio de Cañas

A principios del corriente mes, de orden del señor Jefe Político y por denuncia hecha por personas caracterizadas de este lugar, se ordenó levantar una información para comprobar el destace y venta de una vaca que la víspera de ser muerta había parido; carne que fué consumida por los vecinos de este lugar; carne que pudo haber sido ingerida por el señor Presidente de la República y su comitiva, si estos señores nos hubiesen aceptado la invitación que días antes les hicimos.

Comprobado que fué el hecho con un competente número de declaracio-

nes se remitió la información a la autoridad que ordenó se levantara.

¿Qué cree el público que fueron las consecuencias de esto? La destitución de don Gilberto Martínez, tesorero municipal de este lugar, persona que además de haber rendido la fianza de ley, mensualmente dar sus saldos y enteros conforme a las entradas, persona querida y estimada por todos nosotros y para quien el único delito que tenía que reclamarle el Municipio, era el que trabajara de una manera decidida por la independencia de este lugar, que tan villanamente es esquilado por el círculo que tantos años hace que maneja sus intereses, si esto lo constituye así; y que desafiamos al Municipio a que le tilde algo que perjudique su honrra de bien.

Es cambio, don Luis Arana, Juez del Rastro en este pueblo, yerno del tesorero cantonal y a quien la Corporación paga sueldo mensualmente por que nos fiscalice; y quien tenía toda la responsabilidad del destace de dicha res, se sostiene en su puesto y la información levantada duerme tranquilamente en la oficina de la Jefatura, sin haberse dado cuenta al señor Gobernador de la provincia, persona honorable y justiciera que con vista de ella ya nos hubiera hecho justicia.

Más aún, pocos días después de levantada la información a que aludimos, se inició en la Alcaldía de este distrito una causa contra el señor Arana por venta de dinamita, que según telegrama que obra en dicha sumaria fué dada por el Municipio de Cañas sin que se haya podido comprobar con qué objeto.

Cada día ponemos en conocimiento del Gobierno y del público en general nuestro legítimo derecho al pretender la independización de nuestros conculcadores.

Las Juntas, 24 de Febrero de 1915.

La Directiva del nuevo Cantón